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На Пайях с BP
«Нефтегазхолдинг» предложил британской компании стать соинвестором месторождения в Арктике.   11

 2Политика  Во сколько обойдутся бюджету
инициативы из послания Федеральному собранию

«Нефтегазхолдинг» Эдуарда Худайнатова (на фото слева) уже несколько лет ищет инвестора в проект по разработке одного из крупнейших месторождений России — Пайяхского.
Им может стать давний партнер «Роснефти» — британская ВР, возглавляемая Робертом Дадли 
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$475Международные 
резервы
ЦБ, 08.02.2019

$66,271194,4Индекс РТС 
Московская биржа
20.02.2019

₽74,68Курсы валют
ЦБ, 21.02.2019 ₽65,86 Нефть BRENT

Bloomberg,
20.02.2019 20:00 мск
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КАКИЕ ТЕМЫ ЗАТРОНУЛ ВЛАДИМИР ПУТИН В ОБРАЩЕНИИ К ФЕДЕРАЛЬНОМУ СОБРАНИЮ

Социальный посыл

ВОЗРАСТАЕТ ЧИСЛО ПОЛУ-
ЧАТЕЛЕЙ АДРЕСНОГО 
ПОСОБИЯ НА ДЕТЕЙ
Владимир Путин предложил 
расширить контингент полу-
чателей адресного ежеме-
сячного пособия для семей, 
в которых рождается первый 
или второй ребенок. О введе-
нии этого нового вида соци-
альных выплат было объявле-
но в конце 2017 года. Однако 
с реализацией этого проекта 

Политика

₽1 трлн

будет выделено 
на национальную программу 
по борьбе с онкологическими 
заболеваниями

₽17 млрд

будет направлено 
на строительство 
и реконструкцию сельских 
клубов и домов культуры

₽1 млн 

с 2020 года будут единовре-
менно получать педагоги, пере-
езжающие в села и малые города, 
согласно соцпрограмме

₽450 тыс.  

выделит государство 
на погашение ипотечного 
кредита семей с тремя  
и более детьми

Обещания президента в цифрах

Источник: послание президента Федеральному собранию

О чем Владимир Путин говорил в послании Федеральному собранию

Темы указаны по порядку, время приведено в минутах и секундах. Всего выступление президента заняло 1 час 27 минут 30 секунд.

Источник: трансляции посланий президента России Федеральному собранию

0:03:58

Вступление:  
национальные  
проекты

0:11:34

Пособия и жилье  
для семей

0:07:31

Преодоление бедности,  
индексация пенсий  
и несправедливость

0:08:16

Здравоохранение

0:06:08

«Мусорные проблемы» 
и экология

0:05:29

Образование  
и культура

не все пошло гладко: критерии 
нуждаемости были прописа-
ны не совсем ясно, из-за чего 
реально нуждающимся семь-
ям отказывали в назначении 
выплаты. В ноябре 2018 года 
РБК сообщал, что только 54% 
семей с низкими доходами по-
лучают выплаты за первенца.

Как пояснил в послании 
президент, за счет измене-
ния основного критерия ну-
ждаемости — величины дохода 

1 5 - е  П О С Л А Н И Е  Владимира 

Путина Федеральному собранию 

стало «социальным»: основная его 

часть посвящена поддержке семей, 

борьбе с бедностью, охране здоровья.  

РБК разобрался, что именно 

изменится и во сколько 

это обойдется бюджету.

ИВАН ТКАЧЁВ, ЮЛИЯ СТАРОСТИНА, ОЛЬГА АГЕЕВА, 
АНТОН ФЕЙНБЕРГ,  ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА
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« Бедность все-
гда буквально при-
давливает человека. 
Государство должно 
помочь людям выйти 
из сложной жизнен-
ной ситуации. Одной 
из мер такой под-
держки может стать 
социальный контракт
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ  
ВЛАДИМИР ПУТИН 

90 тыс.

мест в яслях появится  
до конца 2019 года

60 аэропортов 

будет реконструировано 
к 2025 году

30 

проблемных свалок в городах 
закроют в ближайшие  
два года, а за последующие  
шесть лет и все остальные

1,5 тыс.

мобильных амбулаторных 
пунктов построят  
в ближайшие два года 

0:09:51

Зарплаты и развитие  
экономики

0:05:53

Давление  
на бизнес

0:03:59

Развитие  
инфраструктуры

0:06:38

Научно-технологическое  
развитие

0:02:55

Международная  
политика

Финальные  
аплодисменты

0:12:06

Вооружения  
и отношения с США

0:01:47

Солидарный 
настрой  
на перемены

0:01:25
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граждан подали заявления 
об использовании материнско-
го капитала на ежемесячную 
выплату в связи с появлением 
второго ребенка.

Назначение выплаты 
за первого или второго ре-
бенка зависит от соотноше-
ния среднего дохода в семье 
и прожиточного минимума 
в регионе. Сейчас пособие вы-
плачивается тем семьям, у ко-
торых среднедушевой доход 
не превышает 1,5 прожиточно-
го минимума трудоспособного 
населения за второй квартал 
предыдущего года. Пособие 
выплачивается до тех пор, 
пока ребенку не исполнится 
полтора года.

Для расчета дохода для 
целей ежемесячной выплаты 
в него включается не только 
зарплата, но и пособия, пен-
сии, доходы от бизнеса до вы-
чета налогов. Чтобы получить 
среднедушевой доход, нужно 
взять совокупный доход всех 
членов семьи (включая мла-
денца) за предыдущие 12 меся-
цев, поделить на 12 и на коли-
чество членов семьи. А затем 
сравнить с региональным про-
житочным минимумов трудо-
способного человека, умно-
женным на 1,5 (с 2020 года 
в соответствии с предложени-
ем Путина — на два).

Близкие к социальному 
блоку правительства экс-
перты критиковали слишком 
большой срок учета доходов 
(12 предшествующих месяцев): 
в результате в него попада-
ют трудовые доходы матери, 
которые она теряет в связи 
с декретным отпуском. Поэто-

му часть семей не проходят 
по критерию среднедушевого 
дохода, хотя фактически в по-
собии нуждаются. В послании 
ничего не говорилось о воз-
можном сокращении срока 
учета доходов.

Система социальной под-
держки в России чрезмер-
но сложна, говорит директор 
НИФИ Минфина Владимир На-
заров. «Наша беда в том, что 
у нас очень много мер соц-
поддержки — более 800 на фе-
деральном уровне. Челове-
ку разобраться во всех этих 
мерах поддержки крайне тяже-
ло, поэтому надо идти по пути 
укрупнения мер социаль-
ной поддержки, чтобы были 
крупные программы, которые 
бы включали комплекс разных 
мер, но направленных на одну 
категорию людей, например 
на бедных, на семей с детьми. 
И чтобы человек мог получить 
всю совокупность помощи 
через одно окно, одну служ-
бу», — сказал он.

Пока новые меры не будут 
протестированы, сложно 
предположить, будут ли они 
в достаточной мере востребо-
ваны населением, утвержда-
ет Назаров. «В зарубежной 
практике очень часто прави-
тельство думает, что програм-
ма охватит большую часть 
населения, а она вообще 
не востребована, или наобо-
рот. Ошибки периодически 
происходят и у нас, и за ру-
бежом», — сказал эксперт, от-
метив, что необходимо про-
водить больше социальных 
опросов, исследований потре-
бительного поведения.

семьи — число семей, которые 
получают право на выплаты, 
возрастет «практически в пол-
тора раза». Речь идет о том, 
чтобы с 1 января 2020 года 
поднять планку дохода, при ко-
тором адресное пособие вы-
плачивается, до двух прожи-
точных минимумов на члена 
семьи.

По информации Минтруда, 
предоставленной РБК, на 1 ян-
варя 2019 года ежемесячная 
выплата в связи с рождени-
ем (усыновлением) перво-
го ребенка была назначена 
243,9 тыс. семей. Еще 40,7 тыс.  4
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Слова из послания  
президента в цифрах 

107
раз произнес Владимир Путин 
слово «Россия» в своем обра-
щении

70
раз прозвучало слово «рост»

64
раза прозвучала «работа»

60
раз президент сказал слово 
«оружие»

48
раз прозвучало «развитие»

Источник: послание президента  
Федеральному собранию

УВЕЛИЧИВАЕТСЯ  
ПОСОБИЕ  
НА ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ
Президент также объ-
явил о повышении пособия 
по уходу за ребенком-инва-
лидом с 5,5 тыс. до 10 тыс. 
руб. в месяц. «Понимаю, ко-
нечно, что и это немного», — 
признал он.

Размер этого пособия не ме-
нялся с 2013 года, хотя прочие 
социальные выплаты индекси-
ровались. Пособие по инва-
лидности ребенка выплачива-
ется только неработающему 
родителю. Среднегодовая чис-
ленность получателей данной 
выплаты — около 470 тыс. че-
ловек, сообщили РБК в Мин-
труде.

ВВОДИТСЯ ПРЯМАЯ 
ВЫПЛАТА НА ИПОТЕКУ
Наконец, за третьего и по-
следующего ребенка в семье 
Владимир Путин предложил 
назначать прямую выпла-
ту из бюджета на погашение 
ипотеки в размере 450 тыс. 
руб. Таким образом, в сово-
купности с материнским ка-
питалом семья сможет полу-
чить фактически 900 тыс. руб. 
«Если сложить с материнским 
капиталом, который также 
можно направлять на пога-
шение ипотеки, получается 
более 900 тыс. руб. Во многих 
регионах это существенная 
часть стоимости квартиры», — 
заявил президент.

В дополнение к взносу 
на ипотеку Путин пообещал 
расширить льготу по ипоте-
ке для семей с двумя и более 
детьми. Если сейчас льгот-
ная ставка по ипотеке в 6% 
распространяется максимум 
на восемь лет, то президент 
предложил сделать ее бес-
срочной, на весь период дей-
ствия кредита. Таким образом, 
семьи, в которых появляется 
третий ребенок, смогут и по-
лучить из бюджета 450 тыс. 
руб. на погашение ипотеки, 
и воспользоваться субсиди-
руемой шестипроцентной 
ставкой на весь срок кредита.

НАЛОГОВЫЕ ЛЬГОТЫ 
ДЛЯ МНОГОДЕТНЫХ 
РАСШИРЯЮТСЯ
Президент предложил снизить 
налог на недвижимость для 

семей с детьми по принципу 
«больше детей — ниже налог». 
Сейчас для семей с детьми нет 
никаких федеральных нало-
говых льгот. Все собственни-
ки недвижимости автоматиче-
ски получают вычет: налоговая 
база уменьшается на када-
стровую стоимость 10 кв. 
м за комнату, 20 кв. м за квар-
тиру, 50 кв. м за частный дом.

Семьям с тремя детьми 
и более президент предло-
жил дополнительную «скидку» 
по 5 кв. м в квартире и по 7 кв. 
м в доме на каждого ребенка.

Президент также предло-
жил освободить многодетные 
семьи от налога на земель-
ные участки площадью шесть 
соток. Такая льгота с 2018–
2019 годов действует для пен-
сионеров и людей предпен-
сионного возраста. Причем 
мерой поддержки могут вос-
пользоваться владельцы участ-
ка любого размера. К примеру, 
налог с десяти соток исчисля-
ется как с четырех.

В настоящее время семьи 
с детьми в России не полу-
чают никаких федеральных 
льгот по земельному нало-
гу и налогу на имущество. 
Но в ряде наиболее благопо-
лучных регионов действуют 
меры поддержки. Многодет-
ные семьи освобождены от на-
лога на имущество, например, 
в Нижнем Новгороде, Самаре, 
Рязани, Уфе, Красноярске, Вол-
гограде, Краснодаре, Сара-
тове и Владивостоке. Как пра-
вило, льгота действует лишь 
на один из объектов по вы-
бору семьи — квартиру, дом 
или гараж. Часто льготы дают 
только семьям с доходом ниже 
прожиточного минимума.

ВСЛЕД ЗА «ЗЕМСКИМ 
ДОКТОРОМ» СТАРТУЕТ 
«ЗЕМСКИЙ УЧИТЕЛЬ»
Путин пообещал снять воз-
растные ограничения 
с программы «Земский док-
тор». Программа работа-
ет с 2012 года и направле-
на на привлечение врачей 
и фельдшеров в малые горо-
да и села. Она предполагала 
выдачу врачам и фельдшерам 
до 50 лет единоразовой вы-
платы в 1 млн руб. и 500 тыс. 
руб. за переезд в небольшой 
населенный пункт на пять лет. 
Президент предложил отка-
заться от возрастного ценза 
в 50 лет.

За пять лет, с 2012 по конец 
2017 года, программа «Зем-
ский доктор» привлекла 
на работу в села более 25 тыс. 
медработников, сообщала ми-
нистр здравоохранения Ве-
роника Скворцова в конце 
2017 года.

Президент предложил запу-
стить новую подобную про-
грамму — «Земский учитель». 
Программа позволит и учите-
лям, которые планируют пе-
реезд в малые города и села, 
получать единовременную вы-
плату в 1 млн руб.

Министр просвещения Ольга 
Васильева сразу после обра-
щения президента в эфире 
«Первого канала» заметила, 
что многие регионы уже пред-
принимали попытку запустить 

Но исключительно таки-
ми программами невозможно 
полностью решить кадровую 
проблему ни на селе, ни вооб-
ще в России, полагает эксперт. 
«От того, что мы их переме-
стим из одного места в дру-
гое, больше специалистов 
не станет. Необходимо ре-
шить проблему с мотивацией 
оставаться в профессии, в том 
числе повысить ее престиж, — 
из школ и из больниц уходят 
из-за невозможности самореа-
лизации и отношения обще-
ства», — отметила она.

ВО СКОЛЬКО ОБОЙДУТСЯ 
ПРЕЗИДЕНТСКИЕ 
ИНИЦИАТИВЫ
Инициативы, о которых Вла-
димир Путин сообщил в по-
слании, не были заложены 
в бюджет на 2019–2021 годы, 
соответствующие поправки 
в него будут рассматриваться 
весной. Но сумма, в которую 
обойдутся меры из послания, 
уже известна.

Дополнительные расходы 
бюджета составят около 100–
120 млрд руб. каждый год, за-
явил «России 24» первый вице-
премьер, министр финансов 
Антон Силуанов. По словам ви-
це-премьера Татьяны Голико-
вой, в 2019 году расходы на со-
циальные меры из послания 
составят 80 млрд руб.

В частности, дополнительная 
индексация пенсий сверх про-
житочного минимума пенсио-
нера, о которой сказал Путин, 
обойдется в 150 млрд руб. 
за шесть лет, уточнил предсе-
датель ПФР Антон Дроздов.

Продление срока субсиди-
рования ипотеки на весь пе-
риод кредита обойдется бюд-
жету в 2019 году в 7,6 млрд 
руб., в 2020-м — 21,7 млрд руб., 
в 2021 году — 30,6 млрд руб., 
сказал Путин. А частичное по-
гашение ипотеки для семей, 
в которых родился третий ре-
бенок, в 2019 году потребует 
дополнительно 26,2 млрд руб., 
в 2020-м — 28,6 млрд руб., 
в 2021-м — еще 30,1 млрд руб.

120 млрд руб. в год — 
не самая большая сумма для 
федерального бюджета. 
«100–200 млрд руб. — в целом 
сумма заметная, но не запре-
дельная», — говорит стар-
ший директор Fitch Владимир 
Редькин. «Дополнительные 
100–120 млрд руб. в год (0,1% 

ВВП) не окажут существенно-
го влияния на кредитоспособ-
ность государства, особенно 
в свете ускоренного роста не-
нефтегазовых доходов феде-
рального бюджета», — сказал 
РБК представитель Moody’s.

Новые меры частично затро-
нут бюджеты регионов и му-
ниципалитетов. «Что каса-
ется влияния предложенных 
президентом льгот для мно-
годетных семей, то бюджеты 
самих регионов вряд ли вооб-
ще почувствуют данные выпа-
дающие доходы. Для них это 
несущественные суммы», — 
сказал РБК старший аналитик 
Moody’s Семен Исаков. Одна-
ко на муниципальном уровне 
бюджеты могут недополучить 
до 1% собственных доходов, 
отметил он. К местным нало-
гам относится налог на имуще-
ство физических лиц, допол-
нительные льготы по которому 
получат многодетные семьи. 
Регионы «могут без труда ком-
пенсировать местным бюд-
жетам выпадающие доходы 
по озвученным налоговым 
льготам», говорит Владимир 
Редькин. $

Для Москвы пороговое значе-
ние среднедушевого дохода 
сейчас составляет 28,17 тыс. 
руб. То есть семья, состоя-
щая из трех человек (отца, 
матери и грудного ребенка), 
должна иметь доход меньше 
84,5 тыс. руб., чтобы претен-
довать на дополнительную 
выплату. В Москве около 24% 
населения жили в 2017 году 
на среднедушевой доход ниже 
27 тыс. руб., следует из данных 
Росстата. Само пособие равно 
прожиточному минимуму 
ребенка в регионе за второй 

квартал предыдущего года — 
для Москвы это 14,3 тыс. руб. 
(в среднем по стране — 
10,4 тыс. руб.).

Если бы инициатива Путина 
уже действовала, то порог 
среднедушевого дохода 
для получения выплаты 
на ребенка увеличился 
бы в Москве до 37,56 тыс. 
руб. Соответственно, семьи 
со средним доходом 28,2–
37,6 тыс. руб. смогли бы пре-
тендовать на пособие. Раз-
мер самого пособия при этом 
не увеличивается.

ПРИМЕР РАСЧЕТА АДРЕСНОГО ПОСОБИЯ

СКОЛЬКО СТОИТ 
КВАДРАТНЫЙ МЕТР 
ЖИЛЬЯ

По данным Минстроя, в чет-
вертом квартале 2018 года 
средняя рыночная стоимость 
одного квадратного метра 
жилья в Центральном феде-
ральном округе (не считая 
Москвы и Московской обла-
сти) составила 35,3 тыс. руб., 
и, соответственно, стоимость 
трехкомнатной квартиры 
площадью 90 кв. м — около 
3,2 млн руб. Обещанная Пути-
ным сумма в погашение ипо-
теки составит 28% стоимости 
такого жилья.

 3

« Порядка 200 тыс. 
ребят все еще ходят 
в школы, где нет нор-
мального отопления, 
водопровода и кана-
лизации. Все слова 
о справедливости, 
равных возможностях 
просто раздражают
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ  
ВЛАДИМИР ПУТИН

программу «Земский учитель», 
поскольку нехватка педагогов 
на селе составляет примерно 
12 тыс. человек.

Идея расширить програм-
му по возрасту и на учителей 
должна принести свои плоды, 
уверена директор Института 
экономики здравоохранения 
ВШЭ Лариса Попович. «Сня-
тие возрастного ценза — это 
точно правильное решение. 
Очевидно, что у молодых спе-
циалистов другие потребно-
сти в культурной и социальной 
среде и им сложнее принять 
решение о переезде в неболь-
шой населенный пункт», — го-
ворит Попович.
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ВЦИОМ УЗНАЛ ОТНОШЕНИЕ РОССИЯН К ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ

Клиенты 
сохраняют 
недоверие

МАРГАРИТА ДЕВЯТКИНА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

ХОРОШИЙ,  
НО НЕЧЕСТНЫЙ БИЗНЕС
Подавляющее большинство 
россиян, 89%, к предприни-
мателям в России относят-
ся положительно, и всего 6% 
отрицательно, показал опрос 
«ВЦИОМ-Спутник» (копия его 
итогов имеется у РБК). Нали-
цо постепенное улучшение 
отношения россиян к бизне-

Общество

су начиная с 2009 года — тогда 
положительно относились 
к предпринимателям 79% опро-
шенных. Доля тех, кто заявил 
о негативном отношении, также 
уменьшилась — в 2009 году она 
составляла 13%.

Но большинство респонден-
тов, 62%, не верят, что в Рос-
сии можно вести честный 
бизнес, противоположного 
мнения придерживаются 34% 
опрошенных. По сравнению 
с 2007 годом россияне стали 
более оптимистичны: тогда 
эти показатели составляли 

69% и 21% соответственно.
Основными препятствия-

ми для открытия своего дела 
участники опроса назвали вы-
сокие налоги, бюрократию 
и общие финансовые затраты. 
Среди других проблем также 
назывались коррупция, адми-
нистративные барьеры и от-
сутствие поддержки властей.

Опрос ВЦИОМа также за-
фиксировал изменение пред-
принимательской активно-
сти: в 1991 году свой бизнес 
был только у 2% опрошенных, 
в 2013 году — у 5%, послед-
нее исследование показало, 
что цифра выросла до 10%. 
Начать свое дело сейчас 
хотят четверть респондентов. 
За последние два года пока-
затель немного вырос, однако 
он ниже пика в 34%, достигну-
того в 2016 году. Чаще всего 
о желании иметь свой бизнес 
заявляли люди 45–59 лет, ре-
спонденты с высшим образо-
ванием, а также жители Мо-
сквы и Санкт-Петербурга.

Опрос «ВЦИОМ-Спутник» 
был проведен 16 февраля 
2019 года среди 1600 совер-
шеннолетних россиян в фор-
мате телефонного интервью.

НАДЕЖДЫ НА ПРЕДПРИНИ-
МАТЕЛЕЙ
Гендиректор ВЦИОМа Ва-
лерий Федоров отметил, что 
«особенно ярко позитивный 
тренд [в отношении росси-
ян к предпринимательству как 
к профессии] характеризует 
отношение россиян к малому 
и среднему бизнесу».

«Вероятно, надежды на по-
мощь и поддержку государ-
ства в нынешних условиях на-
столько ослабли, что развитие 
предпринимательства видит-
ся не таким уж фантастичным 
способом улучшения экономи-
ческой ситуации в стране», — 
добавил он.

«Существующая система го-
сударственного регулирова-

ния просто не позволяет вести 
частный бизнес так, чтобы ни-
чего не нарушить» , — проком-
ментировал РБК итоги опроса 
уполномоченный при прези-
денте России по правам пред-
принимателей Борис Титов. 
По его мнению, к предприни-
мателям предъявляется слиш-
ком много требований, в том 
числе противоречивых, и удо-
влетворить их все, сохранив 
при этом достаточную для раз-
вития бизнеса прибыль, нельзя.

Тем не менее положительное 
отношение 89% россиян к биз-
несу — очень важный резуль-
тат, считает Титов. Это означа-
ет избавление от «комплексов 
90-х» и связывание надежд 
людей больше с предприни-
мателями, нежели с государ-
ством, в условиях ухудшения 
экономической ситуации.

«Пора менять курс, хватит 
уже правоохранителям все 
свои бизнес-налеты объяснять 
идеологически: мол, мы же чи-
стильщики, а народ требует 
расправы с вороватым бизне-
сом, — призвал бизнес-омбудс-
мен. — Общественный тренд 
изменился — народ за бизнес, 
за людей, создающих добав-
ленную стоимость, из которой 
платятся зарплаты и налоги, 
которые содержат вас, доро-
гие блюстители порядка. Отно-
ситесь к нам с должным уваже-
нием и защищайте наши права, 
а не народ от нас».

Согласно итогам опроса, 
только 13% респондентов ко-
гда-либо имели собственный 
бизнес.

По оценке Росстата, 
в 2017 году доля малого и сред-
него бизнеса в российской эко-
номике составила 21,9% (итоги 
2018 года еще не подведены). 
Нацпроект по развитию мало-
го и среднего предпринима-
тельства предусматривает, что 
вклад этого сектора в экономи-
ку России должен к 2024 году 
достигнуть 32,5%. $

Отношение россиян к бизнесу

Можно ли сегодня в России вести честный бизнес?
% от опрошенных

Хотели ли вы когда-либо иметь собственный бизнес, стать предпринимателем?
% от опрошенных

Источник: ВЦИОМ
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21,9%
— доля малого 
и среднего биз-
неса в россий-
ской экономике 
в 2017 году, со-
гласно Росстату

Более половины россиян по-прежнему 

не верят в возможность ведения 
Ч Е С Т Н О Г О  Б И З Н Е С А  в стране, 

показал О П Р О С  ВЦИОМа.  

При этом подавляющее большинство 

граждан относятся к предпринимателям 

положительно.

« Суще-
ствующая 
система госу-
дарственного 
регулирова-
ния просто 
не позволяет 
вести част-
ный бизнес 
так, чтобы 
ничего не 
нарушить
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ 
РОССИИ ПО ПРАВАМ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
БОРИС ТИТОВ
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КАК БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ ПОЛИТИЧЕСКИЙ КРИЗИС В ВЕНЕСУЭЛЕ

Президентская гонка 
совершила фальстарт

АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

22 февраля истекают 30 дней, 
в течение которых в соответ-
ствии с Конституцией Вене-
суэлы провозгласивший себя 
временным президентом 
страны Хуан Гуаидо должен 
был провести выборы. 

Председатель оппозици-
онного правительству пар-
ламента провозгласил себя 
временным президентом 
23 января. За несколько дней 
до этого он опубликовал 
в The Washington Post колон-
ку, в которой обосновал свое 
право принять управление 
государством. Он ссылался 
на ст. 233, 333 и 350 Конститу-

ции Венесуэлы, согласно кото-
рым председатель парламен-
та занимает пост президента 
до проведения новых выборов 
в случае отсутствия прези-
дента или если действующий 
президент не может исполнять 
свои обязанности — по состоя-
нию здоровья или в случае 
признания недееспособным 
депутатами парламента. Со-

гласно ст. 233, после того как 
спикер парламента становится 
президентом, в стране в тече-
ние 30 дней должны быть про-
ведены выборы.

Если у Гуаидо не получится 
назначить выборы, он нару-
шит закон, отметил в разго-
воре с РБК ученый секретарь 
Института Латинской Аме-
рики РАН Дмитрий Розен-
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Если у самопровозглашенного временного президента Хуана Гуаидо не получится назначить выборы, он нарушит закон

Лидер оппозиционного парламента Венесуэлы Х УА Н  Г УА И Д О  не уложился 

в отведенный законом срок для проведения В Ы Б О Р О В .  Его противостояние 

с президентом М А Д У Р О  затягивается. Произойдет ли смена власти в стране, 

разбирался РБК.

« Реальной власти 
у Гуаидо нет, поэтому 
он не сможет органи-
зовать голосование

 УЧЕНЫЙ СЕКРЕТАРЬ ИНСТИТУТА ЛАТИНСКОЙ 
АМЕРИКИ РАН ДМИТРИЙ РОЗЕНТАЛ
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таль. С самого начала было 
понятно, что ситуация ведет 
к правовому хаосу, добавил 
он. После истечения 30-днев-
ного срока, даже если выбо-
ры состоятся, их проведение 
не будет регулироваться дей-
ствующими законами.

Избранному весной прошло-
го года президенту Николасу 
Мадуро по-прежнему подчиня-
ются правительство и армия, 
отдавать власть он отказался 
и продолжает исполнять обя-
занности главы государства. 
Его поддерживают Россия, 
Китай, Боливия, Куба и Турция. 
У Гуаидо на международной 
арене больше сторонников: 
помимо США это большинство 
стран Латинской Америки 
и Европейского союза.

Гуаидо пока не сообщил, что 
планирует делать по истече-
нии 30-дневного срока для 
проведения выборов. Сейчас 
в центре его внимания — гума-
нитарная ситуация в стране 
и привлечение на свою сто-
рону военных. В своем акка-
унте в Instagram 19 февраля 
он опубликовал обращения 
к старшим офицерам вене-
суэльской армии с прось-
бой пропустить следующую 
из США гумпомощь. В тот 
же день Reuters сообщил, что 
вице-адмирал Кинтеро Марти-
нес объявил о закрытии мор-
ской границы с несколькими 
островами в Карибском море 
(Аруба, Кюрасао и Бонай-
ре), через которые 23 февра-
ля планируется ввезти гумпо-
мощь в страну.

Опрошенные РБК эксперты 
назвали несколько возможных 
вариантов развития событий.

ПРОДЛЕНИЕ 
ПОЛНОМОЧИЙ ГУАИДО
В пользу этого сценария вы-
сказался профессор Вебстер-
ского университета Дэниэл 

Хеллингер. В разговоре с РБК 
он отметил, что, скорее всего, 
для преодоления правовых 
противоречий по истечении 
30 дней Национальное собра-
ние просто примет резолю-
цию, которая подтвердит, что 
позиция президента все еще 
остается вакантной, его обя-
занности должен исполнять 
председатель парламента, 
и тем самым продлит переход-
ный период.

ПРОВЕДЕНИЕ ВЫБОРОВ  
В БЛИЖАЙШЕМ БУДУЩЕМ
Этот сценарий опрошенные 
РБК эксперты считают мало-
вероятным. В первую очередь 
организации выборов поме-
шает отказ властей от сотруд-
ничества в этом вопросе. «Ре-
альной власти у Гуаидо нет, 
поэтому он не сможет органи-
зовать голосование, — отметил 
Дмитрий Розенталь. — Самый 
оптимальный путь — перегово-
ры. Но Мадуро не хочет обсу-
ждать проведение президент-
ских выборов, а оппозиция, 
даже умеренная, согласна 
говорить только об условиях 
передачи власти, поэтому до-
говориться о выходе из кри-
зиса будет крайне сложно». 
Даже если Гуаидо объявит 
о проведении выборов, это 
ничего не изменит, считает 
руководитель Центра полити-
ческих исследований Инсти-
тута Латинской Америки РАН 
Збигнев Ивановский. «Центр-
избирком все равно контро-
лирует Мадуро. Поэтому не-
понятно, кто будет проводить 
выборы. Единственный вари-
ант — проведение голосования 
под международным контро-
лем», — сказал он. Компро-
миссным вариантом, по его 
словам, было бы переизбра-
ние как оппозиционно настро-
енного парламента, так и пре-
зидента, потому что у обеих 

сторон есть претензии друг 
к другу, касающиеся легитим-
ности. 20 февраля, выступая 
перед выпускниками меди-
цинского университета в Ка-
ракасе, Мадуро предложил 
провести в стране досроч-
ные перевыборы президента. 
«Пусть самоназначивший себя 
клоун созовет выборы, чтобы 
народ его скинул голосовани-
ем», — заявил Мадуро. Одна-
ко неясно, насколько он был 
серьезен, выступая с таким 
предложением.

ВООРУЖЕННОЕ 
СТОЛКНОВЕНИЕ ВЛАСТИ 
С ОППОЗИЦИЕЙ
Такой вариант также имеет 
мало шансов на реализа-
цию. Президент США Дональд 
Трамп не раз говорил, что в от-
ношении Венесуэлы возмож-
ны все варианты, и не исклю-
чал военного пути развития 
ситуации. Однако США, ско-
рее всего, не пойдут на во-
енную интервенцию в Вене-
суэлу, считает генеральный 
директор Российского совета 
по международным делам Ан-
дрей Кортунов. С ним согла-
сен Ивановский. Из силовых 
вариантов развития событий 
более вероятен гражданский 
конфликт , в случае если часть 
военных перейдет на сторо-
ну оппозиции, отметил Кор-
тунов. Несмотря на влияние 
со стороны «ястребов» (на-
пример, советника президента 
по национальной безопасно-
сти Джона Болтона), президент 
США не стремится оказывать 
военную поддержку Гуаидо, 
отметил профессор политиче-
ских наук Университета штата 
Теннесси Андрей Коробков.  
Трамп — первый лидер со вре-
мен президента Джимми Кар-
тера, который более чем за два 
года руководства страной 
не начал новую интервенцию. 

Однако нельзя исключать про-
вокаций со стороны венесу-
эльской оппозиции или аме-
риканских спецслужб, чтобы 
втянуть Трампа в силовой кон-
фликт с Мадуро, добавил Ко-
робков. 

 CОХРАНЕНИЕ СТАТУСА-КВО
Эксперты называют такой 
исход самым вероятным сце-
нарием развития событий 
в ближайшей перспективе. 
Кто извлечет большую поль-
зу из затягивания конфликта — 
оппозиция или власть, — экс-
перты сказать затруднились.  
Двоевластие в стране с каж-
дым днем ослабляет позиции 
Мадуро и подрывает его леги-
тимность, считает Розенталь. 
Кроме того, дополнительным 
фактором, ослабляющим по-
зицию действующего прези-
дента, является ухудшающая-
ся экономическая ситуация: 
«У него заканчиваются ресур-
сы, давят экономические санк-
ции, тогда как деньги нужны, 
чтобы контролировать сило-
вой блок». «Чем больше про-
ходит времени и чем дольше 
оппозиция не представля-
ет по-настоящему серьезной 
опасности для Мадуро, тем 
более уверенным он становит-
ся», — придерживается другой 
точки зрения Рауль Гальегос, 
аналитик Control Risks. Попыт-
ку США сделать Гуаидо лиде-
ром Венесуэлы можно считать 
проваленной, заявил Андрей 
Коробков: «Перевороты в Ла-
тинской Америке происхо-
дят силовым путем, а военные 
сохранили верность Мадуро 
и не встали на сторону оппози-
ции». В долгосрочной перспек-
тиве экономическое давление 
США может привести к полно-
му разрушению экономики Ве-
несуэлы, что приведет к новой 
фазе политического кризиса, 
предположил  эксперт. 

« Гуаидо 
пока не сооб-
щил, что пла-
нирует делать 
по истечении 
30-днев-
ного срока 
для проведе-
ния выбо-
ров. Сейчас 
в центре его 
внимания — 
гуманитар-
ная ситуация 
в стране 
и привлече-
ние на свою 
сторону воен-
ных

« Двоевла-
стие в стране 
с каждым 
днем ослаб-
ляет пози-
ции Мадуро 
и подрывает 
его легитим-
ность
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Свободная цена

Материалы на таком фоне опубли-
кованы на коммерческой основе.

Дизайн Свят Вишняков,
Настя  Вишнякова 
vishvish.design

Как не допустить 
новой эскалации 
конфликта в Сирии

После восьми лет кровавого 
конфликта, унесшего более 
500 тыс. жизней, о стабиль-
ном мире в Сирии говорить 
по-прежнему не приходится. 
Авторы статьи могут расхо-
диться в том, каким образом 
этот конфликт должен быть 
окончательно разрешен, од-
нако разделяют обеспокоен-
ность по поводу возможных 
новых обострений в самом 
ближайшем будущем. С одной 
стороны, возрастание рисков 
обусловлено решением США 
о выводе своих войск, с дру-
гой — нарушением баланса 
сил в конкретных взрывоопас-
ных районах. Особую тревогу, 
на наш взгляд, вызывают че-
тыре потенциальных сценария 
развития событий.

СЦЕНАРИЙ 1. 
НАСТУПЛЕНИЕ НА ИДЛИБ
Башар Асад начинает развер-
нутое наступление в Идли-
бе при участии российских 
ВКС и ополчения, поддержи-
ваемых Ираном. Хотя Москва 
и Дамаск прилагают усилия 
для координации своих дей-
ствий в Идлибе, Кремлю ста-
новится все труднее противо-
стоять давлению сирийского 
руководства, настаивающе-
му на проведении крупно-
масштабной наступательной 
операции. Очевидным спуско-
вым механизмом может стать 
неспособность Турции выпол-
нить взятые на себя в сентя-
бре 2018 года обязательства 
в Идлибе и переход большей 
части зоны деэскалации под 
контроль радикальной группи-
ровки «Хайят Тахрир аш-Шам» 
(запрещена в России). Крупная 
операция повлечет за собой 
новый поток беженцев в Тур-
цию и даже в Европу, а также 
возможную приостановку рос-
сийско-турецкого сотрудниче-
ства в Сирии. Подобный сце-

нарий может также привести 
к новому кризису в отношени-
ях между Россией и Западом. 
Вероятность такого развития 
событий повысит возможное 
применение химического ору-
жия, за которым, несомненно, 
последуют военные действия 
США и их союзников.

СЦЕНАРИЙ 2. 
ТУРЦИЯ ПРОТИВ КУРДОВ
Турецкие войска и курдские 
формирования возобновля-
ют боевые действия на се-
вере Сирии. Пользуясь тем, 
что США объявили о выводе 
своих войск, турецкая армия 
может активизировать прове-
дение операций против кур-
дов. Турция ясно дала понять, 
что намерена продвинуться 
в районах, контролируемых 
курдами, и создать контроли-
руемую Анкарой буферную 
зону на турецко-сирийской 
границе. В таком случае курды 
попытаются прийти к соглаше-
нию с официальным Дамаском. 
Не исключено, что соглашение 
может среди прочего подразу-
мевать поддержку Асадом кур-
дов и, соответственно, прямое 
столкновение Дамаска с Ан-
карой. В отношениях между 
Россией и Турцией возникнет 
серьезный кризис, а между 
Россией и Западом — новая на-
пряженность. 

СЦЕНАРИЙ 3. 
ИРАН ПРОТИВ ИЗРАИЛЯ
Соглашение о перемирии 
на юго-западе Сирии переста-
ет соблюдаться. Недовольные 
расширением военных опера-
ций Израиля в Сирии, иранцы 
и шиитские ополченцы возвра-
щаются на Голанские высоты 
и вступают в прямой военный 
контакт с израильскими вой-
сками. В ответ израильтяне, 
вероятно, увеличат масштабы 
воздушных налетов на Сирию. 

На ливано-израильской гра-
нице возможна активизация 
движения «Хезболла». Можно 
ожидать, что США поддержат 
наращивание Израилем воен-
ных действий. В этом случае 
нельзя исключать проведе-
ние «Хезболлой» массирован-
ного наступления на Израиль 
и в конечном итоге прямых 
военных действий США про-
тив Ирана, что поставит Мо-
скву перед очень сложным 
выбором.

СЦЕНАРИЙ 4. 
РОССИЯ ПРОТИВ ИРАНА
Российско-иранское партнер-
ство в Сирии дает сбой. Про-
российские и проиранские во-
енные группировки начинают 
вступать в столкновения друг 
с другом. Из Тегерана звучат 
все новые и новые претен-
зии в адрес Москвы: во-пер-
вых, в том, что она принесла 
иранские интересы в Сирии 
в жертву своему партнерству 
с Турцией и, во-вторых, что 
не наказала Израиль за на-
несение воздушных ударов 
по иранским целям в Сирии. 
Турция и Израиль будут ока-
зывать давление на Москву, 
чтобы заставить Россию окон-
чательно встать на ту или иную 
сторону. 

КАК ИЗБЕЖАТЬ 
ВОЗМОЖНЫХ КРИЗИСОВ
Конечно, изложенные сцена-
рии являются гипотетически-
ми. Также очевидно, что у каж-
дого из этих потенциальных 
кризисов имеются своя логика, 
динамика и последствия. Стало 
быть, универсального средства 
противодействия им не суще-
ствует. Можно тем не менее 
предложить три общие реко-
мендации, как минимизировать 
возможные риски.

Во-первых, следует найти 
работающую альтернативу 

масштабному наступлению 
в Идлибе, которая предотвра-
тила бы дальнейшее укреп-
ление позиций террористов 
в этом районе. Одним из ва-
риантов может стать разра-
ботка комплексной контр-
террористической операции 
с участием США, европей-
ских стран, а также России 
и Турции, чтобы разобраться 
с «Хайят Тахрир аш-Шам» без 
опустошения всей территории 
Идлиба.

Во-вторых, заинтересован-
ным сторонам надо догово-
риться о преодолении воз-
можных дестабилизирующих 
последствий вывода амери-
канских войск. Замораживание 
текущей ситуации может рас-
сматриваться лишь как проме-
жуточное решение.

В-третьих, важнейшим прио-
ритетом должно стать предот-
вращение любых обострений 
на четырех фронтах, упомя-
нутых выше, а также развития 
других негативных сценари-
ев. Здесь также необходимы 
срочные консультации между 
ключевыми участниками и со-
хранение контактов на разных 
уровнях.

На практике сразу усадить 
всех региональных и между-
народных игроков за стол пе-
реговоров не представляется 
возможным. У трех из них — 
России, США и Франции — 
имеются особые интересы, 
возможность общения со мно-
гими влиятельными регио-
нальными игроками, и эти три 
страны являются постоянными 
членами СБ ООН. Мы предла-
гаем этим трем государствам 
приступить к тесной коорди-
нации усилий и разработать 
совместные или согласован-
ные действия по вовлечению 
в процесс переговоров все 
другие стороны, участвующие 
в конфликте.

« Следует 
найти 
работающую 
альтернативу 
масштабному 
наступлению 
в Идлибе, 
которая 
предотвра-
тила бы 
дальнейшее 
укрепление 
позиций 
террористов 
в этом районе

Мнение

АНДРЕЙ 
КОРТУНОВ,

генеральный 
директор РСМД

МИШЕЛЬ 
ДЮКЛО,

советник 
Института 
Монтеня 

(Франция), 
чрезвычайный 
и полномочный 

посол

У России, США и Франции особые 
интересы в Сирии, они общаются 
с влиятельными региональными 
игроками и являются постоянны-
ми членами СБ ООН. Согласован-
ные действия этих стран помогут 
избежать возможной эскалации 
конфликта.

Точка зрения 
авторов, 
статьи которых 
публикуются 
в разделе 
«Мнение», может 
не совпадать 
с мнением 
редакции.
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Как петербуржец геймифици-
ровал маркетинг

Металлургия  12

Партнер Геннадия Тимченко 
по клубу «Куньлунь» купил зо-
лотой рудник у Газпромбанка

«ДОЧКА» ИНСТИТУТА РАЗВИТИЯ РЕФОРМИРУЕТ СВОЙ БИЗНЕС ПОД ЗАДАЧИ МАЙСКОГО УКАЗА

«ВЭБ-Лизинг» сменит 
автомобили на электрички

В Э Б  одобрил реформу своего лизингового бизнеса. В рамках новой стратегии его 

«дочка» отдаст конкурентам свою долю на рынке Л И З И Н Г А  автомобилей, чтобы 

заняться проектами в экономике городов — автобусами, электричками и ЖКХ.  10
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ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ

Госкорпорация «ВЭБ.РФ» 
реформирует свой лизинго-
вый бизнес под новые зада-
чи, которые во многом со-
впадают с целями майского 
указа: «ВЭБ-Лизинг» откажет-
ся от розничного портфеля, 
в частности лизинга автомоби-
лей, в пользу проектов в сфере 
экономики городов, рассказал 
РБК гендиректор «ВЭБ-Лизин-
га» Артем Довлатов. Одновре-
менно компания продолжит 
заниматься лизинговыми про-
ектами в отечественном ма-
шиностроении, судостроении 
и авиастроении.

Новая концепция развития 
«ВЭБ-Лизинга» была утвер-
ждена на наблюдательном со-
вете госкорпорации в конце 
прошлого года, официально 
об этом не сообщалось. Со-
гласно концепции к 2024 году 
лизинговая компания намере-
на нарастить свой портфель 
до 500 млрд руб., отметил ген-
директор.

По данным рейтингово-
го агентства «Эксперт РА», 
на 1 января 2019 года «ВЭБ-
Лизинг» занимает в России 
четвертое место с портфелем 
374 млрд руб. (сумма плате-
жей по договорам лизинга). 
Это около 10% от всего объема 
рынка (4 трлн руб.) за 2018 год.

ГОРОДА ВМЕСТО 
АВТОМОБИЛЕЙ
Лизинговый портфель ВЭБа 
по легковым и грузовым ав-
томобилям составляет почти 
40 млрд руб., а его доля 
на рынке 5,9%, оценил ди-
ректор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Руслан 
Коршунов.

«ВЭБ-Лизинг» не намерен 
продавать розничный порт-
фель, а просто не будет его на-
ращивать, отметил Довлатов. 
Процесс выгашивания порт-
феля, по его словам, может 
занять около двух с полови-
ной лет. «На сегодняшний день 
мы просто спокойно замеща-
ем розничный портфель теми 

проектами, которые вписыва-
ются в стратегию «ВЭБ-Лизин-
га», — объяснил он.

Речь идет о теме развития 
городов, которая стала после 
прихода в ВЭБ Игоря Шувало-
ва одним из основных направ-
лений деятельности госкорпо-
рации. ВЭБ займется лизингом 
общественного и городско-
го транспорта, пригород-
ных электричек, оборудова-
ния для котельных, дорожной 
и строительной спецтехники. 
«Городская экономика [в ли-
зинге] к 2024 году потен-
циально сможет по своему 
объему заместить весь роз-
ничный портфель», — считает 
Довлатов.

У «ВЭБ-Лизинга» уже есть 
действующие проекты в сфере 
городской экономики — на-
пример, поставка десяти 
электричек для Центральной 
пригородной пассажирской 
компании, пять из них уже куп-
лены у Демиховского машино-
строительного завода и пере-
даны ЦППК.

После погашения договоров 
по автолизингу в ВЭБе кли-
ентам придется обращаться 
к другим лизинговым компа-
ниям, так как ВЭБ не сможет 
им предложить таких услуг, 
объясняет Руслан Коршунов. 
«Есть лизинговые структуры, 
которые будут очень рады за-
получить хотя бы часть доли 
«ВЭБ-Лизинга» на розничном 
рынке», — говорит замдирек-
тора в группе рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА 

Ирина Носова. Крупнейшие 
игроки на этом рынке — «Ев-
роплан» группы «Сафмар» 
Саида Гуцериева (портфель — 
77 млрд руб.), «Сбербанк Ли-
зинг» (55 млрд руб., специа-
лизируется на грузовиках) 
и «ВТБ-Лизинг» (53 млрд руб.).

Переориентация «ВЭБ-Ли-
зинга» связана с изменением 
стратегии ВЭБ.РФ, которая 
была уточнена летом. Гос-
корпорация сосредоточится 
на организации проектного 
финансирования, а основны-
ми направлениями работы 
станут отрасли, обозначен-
ные как приоритетные в май-
ском указе президента. «Май-
ский указ является в принципе 
основой стратегии «ВЭБ-Ли-
зинга», безусловно, это важ-
нейший для нас документ, 
как и для всей группы «ВЭБ. 
РФ», — говорит Довлатов.

НЕ БЕЗ ПОМОЩИ 
ГОСУДАРСТВА
Наращивание портфеля 
до 500 млрд руб. не кажется 
экспертам слишком амбициоз-
ной задачей, но вряд ли ее вы-
полнение возможно без под-
держки государства. Вложения 
в масштабные проекты в авиа-, 
машино- и судостроительных 
отраслях могут реально поспо-
собствовать достижению этой 
цели, отмечает Носова. Ком-
пания вполне может достичь 
объемов, озвученных в стра-
тегии, соглашается Коршунов. 
За последние пять лет сред-
ний темп прироста портфеля 

крупных лизинговых компаний 
составил более 40%, «ВЭБ-Ли-
зингу» необходимо будет нара-
стить объемы на 34%, подсчи-
тал он.

Лизинговые проекты в су-
достроении и авиастроении 
в принципе могли бы быть 
актуальны на фоне санкций, 
потому что в России может 
быть значительно ограничен 
доступ, например, к импорту 
запчастей, техники в различ-
ных стратегически значимых 
для страны отраслях, указыва-
ет Носова. Что касается город-
ских проектов, то в лизинго-
вой отрасли они пока не очень 
популярны, добавила Носова. 
Например, рынок лизинга обо-
рудования для ЖКХ в целом 
по стране составляет, по дан-
ным «Эксперт РА», менее 
10 млрд руб.

«ВЭБ — институт развития 
и проводник денег в экономи-
ку, в том числе через лизинг. 
«ВЭБ-Лизинг» может быть до-
капитализирован госденьга-
ми под реализацию стратеги-
чески важных для государства 
проектов», — добавляет Носо-
ва. Если говорить про круп-
ные государственные лизин-
говые компании, участвующие 
в обновлении инфраструкту-
ры городов, то под крупные 
проекты обычно выделяются 
бюджетные средства для пре-
доставления льготного лизин-
га, объясняет Коршунов. Такие 
программы, по его словам, 
позволяют существенно нара-
стить лизинговый портфель. $

Транспорт

« Согласно концепции 
к 2024 году лизинговая 
компания намерена 
нарастить свой портфель 
до 500 млрд руб. 
ГЕНДИРЕКТОР «ВЭБ-ЛИЗИНГА» АРТЕМ ДОВЛАТОВ

Рынок лизинга в России

Объем лизингового портфеля «ВЭБ-лизинг», млрд руб. Совокупный объем портфеля рынка, трлн руб.

2011 2011
2012 2012
2013 2013
2014 2014
2015 2015
2016 2016
2017 2017
2018 2018

* По данным «Эксперт РА».
Источники: «ВЭБ-лизинг», «Эксперт РА»

296 1,86
516 2,53

609 2,90
789 3,20

710 3,10
525 3,20

360 3,45
374* 4,00

ПРИМЕРЫ 
СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
ПРОЕКТОВ 
«ВЭБ-ЛИЗИНГА» 

В декабре ВЭБ решил выде-
лить18,5 млрд руб. на строи-
тельство арктического тан-
кера для «Роснефти» на заводе 
«Звезда». Кредит пройдет 
через «ВЭБ-Лизинг», конеч-
ным выгодоприобретателем 
будет «Роснефть». Заклада 
танкера на «Звезде» — это под-
держка российского судо-
строения, пояснил Артем 
Довлатов.

«ВЭБ-Лизинг», кроме того, 
будет участвовать в про-
екте бизнесмена Алексан-

дра Лебедева, Объединенной 
авиастроительной корпо-
рации и аэропорта Внуково 
по созданию авиакомпа-
нии, специализирующейся 
на чартерных корпоратив-
ных перевозках на базе само-
летов Sukhoi Superjet-100. 
«Это в определенной сте-
пени наш вклад в поддержку 
отечественного авиапро-
изводителя, чтобы помочь 
использовать максимально 
эффективно их продукцию», — 
сказал РБК Довлатов.
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«НЕФТЕГАЗХОЛДИНГ» ПРЕДЛОЖИЛ БРИТАНСКОЙ КОМПАНИИ СТАТЬ СОИНВЕСТОРОМ МЕСТОРОЖДЕНИЯ В АРКТИКЕ  

На Пайях с BP

АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Экс-президент «Роснефти», 
владелец «Нефтегазхолдинга» 
Эдуард Худайнатов предложил 
британской BP инвестировать 
в гигантский Пайяхский про-
ект — несколько месторожде-
ний на севере Таймыра с общи-
ми запасами 163 млн т нефти. 
Об этом РБК рассказали два 
источника, знакомых с участ-
никами потенциальной сдел-
ки. Предложение было сделано 
в конце прошлого года, говорит 
один из них. По словам друго-
го, «рабочие обсуждения» идут 
около месяца. Долю и усло-
вия вхождения BP в проект они 
не раскрывают.

Представители BP и «Нефте-
газхолдинга» отказались ком-
ментировать возможную сделку.

В мае 2018 года на Петер-
бургском экономическом фо-
руме Худайнатов говорил, 
что готов продать в Пайяхе 
миноритарную долю, а «кон-
трольный пакет не может быть 
продан никогда». Весь проект 
может стоить $1,2 млрд, гово-
рит аналитик Raiff eisenbank 
Андрей Полищук. Для начала 
промышленной добычи инве-
сторам потребуется $3,5 млрд, 
сказал РБК представитель 
«Нефтегазхолдинга». Общие 
инвестиции Худайнатов оцени-
вал в $5 млрд.

7 февраля глава BP Роберт 
Дадли неожиданно встретил-
ся с президентом Владимиром 
Путиным в Кремле, на встрече 
присутствовал и глава «Рос-
нефти» Игорь Сечин. Послед-
ний раз Путин и Дадли лично 
встречались в 2013 году после 
завершения «сделки века». 
Тогда «Роснефть» выкупила 
у консорциума AAR и BP 100% 
акций ТНК-BP за $61 млрд, 
а BP стала крупнейшим ино-
странным акционером «Рос-
нефти», получив долю 19,75%. 
С тех пор у Путина и Дадли 
были только краткие встре-
чи на полях форумов, сказал 
РБК представитель президента 
Дмитрий Песков.

На встрече в Кремле Путин 
назвал BP «надежным страте-
гическим партнером», который 
уже вложил в Россию $17 млрд. 
BP всегда будет пользовать-

163 
млн т —
общие запасы нефти 
месторождений 
Пайяхского проекта

ся поддержкой властей, по-
обещал президент (его слова 
по итогам встречи передал Пе-
сков). Путин также предложил 
Дадли «обсудить возможности 
и перспективы дальнейшего 
сотрудничества как в контек-
сте работы с «Роснефтью», так 
и по другим проектам».

До сих пор (после прода-
жи 50% ТНК-BP в 2013 году) 
других партнеров в России 
у BP не было, но Худайна-
тов считается соратником 
ее главного исполнительно-
го директора Игоря Сечина: 
в 2010–2012 годах Худайна-
тов возглавлял «Роснефть», 
а после прихода Сечина в ком-
панию в мае 2012 года стал его 
заместителем. После ухода 
из «Роснефти» Худайнатов со-
здал Независимую нефтега-
зовую компанию (ННК, позже 
переименована в «Нефтегаз-
холдинг»), в 2017 году ННК 
продала «Роснефти» добываю-
щую компанию «Конданефть» 
за 40 млрд руб.

На вопрос РБК, обсужда-
ли ли Путин и Дадли инве-
стиции ВР в Пайяхский про-
ект, Песков ответил только, 
что «перспективы будущих 
проектов затрагивались».

ПАРТНЕРЫ «РОСНЕФТИ»
ННК купила ОАО «Пайяха» 
в 2013 году, компания владе-
ла лицензиями на разработку 
Пайяхского и Северо-Пайях-
ского месторождений на по-
луострове Таймыр с общими 
запасами 58,9 млн т. С тех пор 
компания Худайнатова увели-
чила запасы до 163 млн т нефти 
и 7,5 млрд куб. м газа и в бли-
жайшее время планирует по-
ставить на баланс дополни-
тельные запасы, увеличив 
их до 600 млн т. Но промыш-
ленная разработка месторо-
ждения невозможна без гос-
поддержки или соинвесторов: 
«Нефтегазхолдинг» закреди-
тован, его выручка по итогам 
девяти месяцев 2018 года — 
всего 132 млрд руб. ($2 млрд 
по текущему курсу), а месторо-
ждения требуют $5 млрд инве-
стиций.

В 2015 году Худайнатов оце-
нивал разработку Пайяхско-
го проекта в 500 млрд руб. 
и просил из ФНБ 78,1 млрд 
руб., но получил отказ. 

В июне 2016 года он признал, 
что из-за проблем с финан-
сированием проект отложен 
на год. Переговоры с потенци-
альными инвесторами возоб-
новились в 2017 году, причем 
«Нефтегазхолдинг» пригла-
шал в проект только партнеров 
«Роснефти». Осенью 2017 года 
Худайнатов объявил о согла-
шении с итальянским банком 
Intesa, который участвовал 
в приватизации «Роснефти» 
(банк выдал кредит покупате-
лям). Intesa займется поиском 
инвесторов и может сам вло-
жить средства в проект, гово-
рил Худайнатов.

По информации «Ведомо-
стей», в конце 2017 года Эду-
ард Худайнатов предложил 50% 
минус одна акция в проекте ки-
тайской CEFC, которая в то же 
время обсуждала покупку 
акций «Роснефти». После того 
как CEFC попала под провер-
ку в Китае и прекратила пере-
говоры с «Роснефтью» и «Неф-
тегазхолдингом», Худайнатов 
пригласил в проект инвесто-
ров из Катара. Название катар-
ской компании не уточнялось, 
но, например, Qatar Investment 
Authrority еще в 2016 году стала 
акционером «Роснефти» и сей-
час является вторым крупней-
шим иностранным совладель-
цем (18,93%) компании после 
BP. Переговоры с катарцами 
сейчас не ведутся, сказал РБК 
источник, близкий к «Нефтегаз-
холдингу».

ПОМЕШАЮТ ЛИ САНКЦИИ
В декабре прошлого года Ху-
дайнатов попросил у Мин-
фина масштабной поддерж-
ки: госгарантий по кредитам, 
субсидирования процентных 
ставок, строительства ин-
фраструктуры за счет феде-
рального бюджета. Пайяхские 
месторождения находят-
ся в районах, где пока не ве-
дется масштабная добыча 
нефти, так что для их разра-
ботки нужно построить нефте-
провод на 413 км мощностью 
25 млн т в год, 1 тыс. км дорог, 
электростанцию на 750 МВт 
и 1 тыс. км линий электропе-
редачи, а также нефтеналив-
ной терминал в бухте «Север», 
писал Худайнатов в письме за-

местителю министра финансов 
Андрею Иванову.

Нефть Пайяхи относится 
к малосернистым (содержа-
ние серы 0,09–0,2%), маловяз-
ким и легким сортам, кото-
рую компания рассчитывает 
продавать с премией к сорту 
Brent. С учетом огромных за-
пасов это привлекательный 
проект для любого инвестора, 
включая BP, отмечает аналитик 
АКРА Василий Танурков: даже 
при текущих запасах он обес-
печит 5% российской добы-
чи, а если «Нефтегазхолдинг», 
как обещает, увеличит запасы 
до 600 млн т, то и все 10%.

Иностранные компании рады 
войти в российские добыч-
ные проекты — таких сделок 
в последние годы было мно-
жество, и успех перегово-
ров зависит только от оценки 
и условий вхождения, согла-
сен Андрей Полищук. Пайях-
ские месторождения требуют 
огромных инвестиций, но они 
могут быть оправданны, рас-
суждает он. Похожая история 
была с Ванкорским месторо-
ждением «Роснефти»: компа-
ния вложила в инфраструкту-
ру огромные деньги, скептики 
говорили, что «деньги закопа-
ли», но в итоге доходность ока-
залась «бешеной», все окупи-
лось, вспоминает аналитик.

У BP есть деньги на Пайя-
ху: долговая нагрузка компа-
нии составляет всего лишь 
1,3 EBITDA, а свободный де-
нежный поток — $6 млрд в год, 
напоминает Полищук.

В 2017 году США ввели санк-
ции против ННК и ее дочки 
«ННК-Приморнефтепродукт», 
обвинив компании в поставке 
нефтепродуктов в Северную 
Корею. Но лицензиями на Пай-
яхские месторождения владе-
ет компания «Таймырнефтегаз» 
(переименованная «Пайяха»), 
которая на 100% принадле-
жит формально не связанной 
с подсанкционными струк-
турами голландской AR Oil & 
Gaz B. V. Доходность россий-
ских нефтегазовых проектов 
составляет 15–20% — она такая 
высокая, что иностранные ком-
пании продолжают инвестиро-
вать, несмотря на санкции, го-
ворит Андрей Полищук. $

ТЭК

Проект Разработка Пайяхского месторождения

И Н И Ц И А Т О Р  П Р О Е К Т А «Нефтегазхолдинг» Эдуарда Худайнатова

О Б Ъ Е М  И Н В Е С Т И Ц И Й $5 млрд

З А П Р О Ш Е Н Н А Я 

Г О С П О Д Д Е Р Ж К А

Госгарантии по кредитам, субсидирование кредитных ставок, 
льготы по экспортным пошлинам, софинансирование транс-
портной инфраструктуры из федерального бюджета

Ц Е Л Ь  П Р О Е К Т А Добыча 50 млн т нефти в год на пике в 2030 году, трудоустрой-
ство около 30 тыс. человек, 60 трлн руб. налогов на срок разра-
ботки месторождения (по прогнозу «Нефтегазхолдинга»)

Экс-глава «Роснефти» Э Д УА Р Д  Х У Д А Й Н А Т О В 

предложил ее крупнейшему иностранному партнеру, 

британской B P,  стать соинвестором Пайяхского 

месторождения. Подумать о новых проектах не только 

с «Роснефтью» главу BP просил и Владимир Путин.

« Инвестор [в Пай-
яху] не может быть 
маленьким. Даже 
китайская частная 
компания [CEFC] 
не смогла справиться 
с таким объемом
ВЛАДЕЛЕЦ «НЕФТЕГАЗХОЛДИНГА» 
ЭДУАРД ХУДАЙНАТОВ
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Золотой гол 
«Куньлунь Ред Стар»
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Газпромбанк перестал быть 
владельцем 78,49% акций «Ва-
сильевского рудника», до-
бывающего золото в Крас-
ноярском крае, следует 
из сообщения банка в системе 
раскрытия. Сделка произошла 
18 февраля, покупатель актива 
в сообщении не назван.

Источник РБК, близкий 
к участникам сделки, сооб-
щил, что «Васильевский руд-
ник» приобрела «Ромета Ка-
питал». Эту информацию 
подтвердил другой источник, 
близкий к «Ромете Капитал», 
а также менеджер еще одной 
золотодобывающей компа-
нии. Детали сделки источники 
не раскрыли.

За девять месяцев 2018 года 
«Васильевский рудник» уве-
личил добычу золота на 12% 
по сравнению с аналогич-
ным периодом предыдущего 
года, до 1,05 т, и вошел в топ-
25 крупнейших золотодобыт-
чиков России. Суммарные за-
пасы золота этой компании 
по различным категориям оце-
ниваются в 67,4 т. По данным 
СПАРК, по итогам 2017 года 
она получила чистый убыток 
в размере 65 млн руб. про-
тив 663,1 млн руб. чистой при-
были годом ранее (данных 
за 2018 год пока нет). Исходя 
из объема добычи и незначи-
тельных запасов, стоимость 
«Васильевского рудника» 
не превышает $50 млн, ска-
зал РБК директор управления 
рынков и акций Альфа-банка 
Борис Красноженов.

Представитель Газпромбан-
ка отказался от комментариев. 
С «Ромета Капитал» связаться 
не удалось. В «Васильевском 
руднике» не ответили на за-
прос РБК.

Согласно данным СПАРК, 
акционерами «Ромета Капи-
тал» с декабря 2018 года яв-
ляются «Амур Капитал» Нгока 
Ян Ю (30%), «Дабл-Ю Эс Кэ-
питал» (WS Capital), принад-
лежащая Денису Норенко 
(25%), сам Газпромбанк (18%) 
и менеджеры банка, в част-
ности первый вице-прези-
дент, руководитель департа-
мента нефтегазовых проектов 
Михаил Родионов (18%). Ро-
дионов отказался от коммен-
тариев, с Нгоком связаться 
не удалось.

Как писал «Интерфакс», 
«Ромета Капитал» в декабре 
2018 года приобрела у Газ-
промбанка «Золото Аяхты» 
с лицензией на добычу золота 
в Красноярском крае, «Полюс 
холода» с двумя малотоннаж-
ными проектами по производ-
ству сжиженного природного 
газа (СПГ) в Пскове и Калинин-
граде и Ingenix Group, которая 
занимается нефтегазовым кон-
салтингом.

Крупнейший акционер «Ро-
мета Капитал» Нгок Ян Ю — 
партнер бизнесмена Геннадия 
Тимченко по хоккейному клубу 
«Куньлунь Ред Стар», основан-
ному в 2016 году для участия 
в Континентальной хоккейной 
лиге. Договор о праве на уча-
стие команды в первенстве 
был подписан в присутствии 
президента России Влади-
мира Путина и председателя 
КНР Си Цзиньпина. «Если нам 
удастся добиться интерес-
ных результатов и развить ки-
тайский хоккей и поднять его 
на высочайший уровень, тогда 
мы можем начать получать ди-
виденды. Это реклама, спон-
соры, я вижу огромный потен-
циал развития коммерческой 
составляющей», — говорил 
Тимченко в феврале 2018 года.

Китайский актер и отец од-
ного из игроков «Куньлунь Ред 
Стар» Ин Да рассказывал ка-
надской газете The Globe and 
Mail в 2016 году, что создание 
хоккейного клуба в Китае было 
условием Тимченко, которому 
Нгок предложил создать со-
вместный бизнес. Как утвер-
ждает Ин, Нгок на тот момент 
«даже не знал, что из себя 
представляет хоккей, но сразу 
же согласился». Представи-
тель «Волга Груп» Тимченко 
сказал, что у бизнесмена нет 
других совместных проектов 
с Нгоком, кроме хоккейного 
клуба, от других комментариев 
он отказался.  

По данным Bloomberg, 
Ян также принадлежит инвест-
компания Golden Brick Capital 
Management Ltd с активами 
стоимостью около $1 млрд 
и интересами в области до-
бычи природных ресурсов 
и энергетики в России, Китае 
и других странах, участвую-
щих в глобальном инфра-
структурном проекте «Один 
пояс, один путь». С Golden 
Brick Capital сотрудничает 
бывший управляющий «Волга 
Груп» Курт Сантей, рассказы-
вали «Ведомостям» двое его 
знакомых.

Второй крупный совладелец 
«Рометы» — Денис Норенко, 
по данным СПАРК, аффилиро-
ван с «Морским портом Ге-
ленджик», контракт на строи-
тельство береговой и морской 
инфраструктуры в кото-
ром летом 2018 года полу-
чил «Стройтрансгаз» Тимчен-
ко. К тому же Норенко входит 
в совет директоров кипрской 
WS Financial and Investment 
Services наряду с Дэвидом 
Саввой, который долго рабо-
тал в структурах Тимченко. 
«Часть из этих людей [включая 
Сантея, Савву и Норенко] дей-
ствительно являются бывшими 

сотрудниками компаний, свя-
занных с господином Тимчен-
ко, либо в различное время 
выступали его партнерами 
по различным бизнесам», — 
говорил РБК представитель 
«Волга Груп». Но бизнесмен 
не имеет отношения к инве-
стиции Нгока и Норенко в «Ва-
сильевский рудник», уточнил 
он 20 февраля.

В последние годы россий-
ское правительство ни разу 
не ограничило сделки в зо-
лотодобыче с участием ино-
странных инвесторов, их уча-
стие даже приветствуется, 
напоминает Красноженов 
из Альфа-банка. Помимо зо-
лота инвестиционные фонды 
с китайским капиталом также 
интересуются СПГ-проекта-
ми («Ромета Капитал» купи-
ла у Газпромбанка доли в двух 
таких проектах) в рамках ини-
циативы «Один пояс, один 
путь», добавляет он. Китай им-
портировал в 2018 году около 
36 млрд куб. м СПГ и планиру-
ет нарастить объем импорта 
до 100 млрд куб. м к 2025 году, 
обогнав Японию, крупнейшего 
импортера такого газа. $

При участии Тимофея Дзядко

Металлургия

1,05 т
золота было 
добыто на «Ва-
сильевском 
руднике» 
за январь–сен-
тябрь 2018 года

67,4 т  
суммарные 
золотые запасы 
компании

Компания «Ромета Капитал», 30% которой принадлежит бизнесмену 
Н Г О К У  Я Н  Ю , приобрела «Васильевский рудник» у Г А З П Р О М Б А Н К А . 

Нгок вместе с Геннадием Тимченко является учредителем китайского 
Х О К К Е Й Н О Г О  К Л У Б А  «Куньлунь Ред Стар».

«Васильевский рудник» 
был создан британской 
Angara Mining в 2005 году, 
а в 2007 году компания 
перешла под контроль Газ-
промбанка после реструкту-
ризации долгов. По данным 
источника РБК, долг «Василь-
евского рудника» сейчас 
составляет порядка $100 млн.

РУДНИК 
ЗА ДОЛГИ 

^ Председатель 
совета директо-
ров КХЛ и пре-
зидент СКА Ген-
надий Тимченко 
(на фото) — парт-
нер нового вла-
дельца «Василь-
евского рудника» 
Нгока Ян Ю по со-
вместному хок-
кейному проекту
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CLASSIFIED РЕКЛАМА

Как искусственный интеллект 
меняет банковские услуги

Вскоре банки получат 
систему, которая 
сможет в любой 
момент оценить 
клиента по тысячам 
параметров и понять, 
какие у него проблемы, 
как на них реагировать 
и что ему сейчас пред-
ложить.

Часто можно услышать тре-
вожные прогнозы, что искус-
ственный интеллект отберет 
работу у людей. Но в реально-
сти мы видим, как сложные ал-
горитмы машинного обучения 
уже делают нашу жизнь лучше, 
удобнее и, что очень важно, 
дешевле. В частности, с помо-
щью технологий искусствен-
ного интеллекта и машинно-
го обучения можно создавать 
новые, более удобные инве-
стиционные продукты.

ДИАЛОГОВЫЕ И РАЗГОВОР-
НЫЕ ИНТЕРФЕЙСЫ
Люди готовы общаться с ро-
ботами. Согласно результатам 
исследования Global Consumer 
Pulse Research, в котором при-
няли участие более 25 тыс. че-
ловек, 42% россиян пользуют-
ся цифровыми помощниками. 
И подавляющее большинство 
пользователей (88%) в целом 
удовлетворены этим опытом. 
Сейчас есть реальные при-
меры финансовых компаний 
(к их числу собираемся при-
соединиться и мы), которые 
выстраивают системы под-
держки клиентов через вирту-
альных консультантов, способ-
ных по телефону и через чат 
ответить на вопросы и выпол-
нить конкретные поручения — 
например, отправить выписку, 
заблокировать карту и переве-
сти деньги. Такой консультант 
поможет решить две очень 
важные задачи: обеспечить 
стабильно высокое качество 
клиентской поддержки и сни-
зить стоимость обслуживания 
для конечного клиента.

Мнение

« Люди 
готовы 
общаться 
с роботами. 
Согласно 
результатам 
исследова-
ния Global 
Consumer 
Pulse 
Research, 
в котором 
приняли уча-
стие более 25 
тыс. человек, 
42% россиян 
пользуются 
цифровыми 
помощни-
ками. 

Научить алгоритм пони-
мать вопрос клиента и фор-
мулировать релевантный 
ответ — задача не самая слож-
ная. На рынке доступны ре-
шения speech to text и text 
to speech. Клиент произносит 
вопрос, система переводит 
его в текст, текст разбирается 
на смыслы, в результате чего 
определяется тема и подби-
рается ответ, который пере-
водится из текста в голос. 
Сложнее заставить алгоритм 
учиться и адаптироваться 
к изменениям клиентских за-
просов, но это тоже стало воз-
можным благодаря машинно-
му обучению.

В определенной мере на-
учить алгоритм обслуживать 
клиентов даже проще, чем 
обеспечивать непрерывный 
процесс обучения и контроля 
качества в кол-центре, для ко-
торого характерна текучка ка-
дров. Человек получает ответ 
практически мгновенно, неза-
висимо от того, сколько всего 
клиентов сейчас на линии — 
десять или десять тысяч. От-
веты на вопросы избавлены 
от неизбежных ошибок «чело-
веческого фактора» или пло-
хого настроения сотрудника. 
Для компании затраты на под-
держку клиентов становятся 
относительно постоянными, 
вне зависимости от количе-
ства клиентов и их активно-
сти. Робот знает и учитывает 
при каждом взаимодействии 
кратно больше информации 
о клиенте, чем простой со-
трудник, у которого во время 
звонка открыта «карточка 
CRM», и ему важно, чтобы диа-
лог был лаконичным. Конеч-
но, робот не сможет поддер-
жать беседу на отвлеченную 
тему. Но согласно заложен-
ному сценарию он уточнит, 
правильно ли понял вопрос, 
и после подтверждения, что 
проблема решена, сможет, на-
пример, рассказать о новой 
услуге банка.

СИСТЕМЫ 
ПЕРСОНАЛИЗАЦИИ
Согласно уже упомянутому 
исследованию, 45% опро-

шенных считают полезными 
сервисы, которые постоян-
но изучают их потребности 
для персонализации продук-
тов, услуг или рекомендаций. 
Более половины потреби-
телей в России (57%) с вы-
сокой вероятностью будут 
делать покупки у таких ком-
паний.

Заходя в онлайн-киноте-
атр, вы сразу получаете под-
борку фильмов, интерес-
ных именно вам. Если ваши 
интересы не будут правиль-
но учтены, вы просто не за-
платите, а для онлайн-кино-
театра в этом состоит суть 
бизнеса. То же самое можно 
сказать и про ленты социаль-
ных сетей — вы видите «свою» 
ленту, но даже у близкого вам 
человека она может быть со-
вершенно другой. Над этим 
работают сложные алгоритмы, 
учитывающие огромные мас-
сивы данных.

Мы работаем над тем, чтобы 
клиенты получали актуальные 
именно для них предложения 
об инвестициях. Сейчас это 
в какой-то степени достижимо 
для состоятельных клиентов, 
с которыми работают персо-
нальные менеджеры, знающие 
все о конкретном человеке. 
Но остальные тоже заслужи-
вают высокого качества об-
служивания. Важно учитывать 
не только продукт для кон-
кретного клиента, но и канал 
и способ доставки, форму по-
дачи и даже время суток для 
отправки.

Например, часть клиен-
тов предпочитают получить 
от компании одно предложе-
ние, поэтому если им сказать 
про десять или пятьдесят раз-
личных способов инвестиро-
вать, то они не смогут сделать 
выбор и с высокой вероят-
ностью откажутся от покуп-
ки. Другие, наоборот, хотят 
получать несколько вариан-
тов, а всего лишь одно пред-
ложение, даже самое под-
ходящее, не вызовет у них 
интереса.

Другой пример. Некоторые 
пользователи предпочитают 
получить релевантное предло-

жение по электронной почте, 
чтобы спокойно его изучить 
и принять взвешенное ре-
шение. Другим лучше обсу-
дить этот вопрос в телефон-
ном разговоре с менеджером, 
а на e-mail они вряд ли среа-
гируют.

Это только два примера би-
нарной классификации по од-
ному параметру, а таких важ-
ных переменных для клиента 
может быть сотни и тысячи. 
И каждый раз, когда вы что-то 
не учитываете, конкретный 
клиент становится менее до-
вольным.

Пока мы работаем с просты-
ми моделями, стараясь посте-
пенно добавлять все большее 
число переменных и учиты-
вать их влияние друг на друга. 
Банки, и ВТБ не исключение, 
знают о клиенте очень много, 
эта статистика накапливает-
ся, и использовать «внешние 
данные» мы пока не планиру-
ем. В целевой модели мы раз-
рабатываем систему, которая 
в любой момент может оце-
нить клиента по значительно-
му набору параметров. Она 
должна «знать», что ему сей-
час предложить, какие у него 
могут быть проблемы и как 
на них реагировать, чтобы 
при обращении в компанию 
все эти вопросы решались эф-
фективно.

Казалось бы, при чем тут 
искусственный интеллект? 
Кто-то увидит здесь реше-
ния, которые уже применя-
ются в рамках автоматиза-
ции маркетинга (campaign 
management) и CRM-систем. 
Да, без машинного обуче-
ния можно обойтись, если 
работать не с клиентом, 
а с сегментом, а оптимиза-
цию предложений произво-
дить раз в квартал. Но толь-
ко машинное обучение 
и математика позволят нам 
в реальном времени исполь-
зовать каждое событие, свя-
занное с клиентом, и каж-
дый отклик на направленные 
предложения. Так мы смо-
жем добиться максимальной 
«персональности» для наших 
клиентов.

Точка зрения 
авторов, 
статьи которых 
публикуются 
в разделе 
«Мнение», может 
не совпадать 
с мнением 
редакции.

ВЛАДИМИР 
ПОТАПОВ,

главный 
исполнительный 
директор (СЕО) 

«ВТБ Капитал 
Инвестиции»
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Свое дело

КАК ПЕТЕРБУРЖЕЦ ГЕЙМИФИЦИРОВАЛ МАРКЕТИНГ

Наигранная  
лояльность

Заставляя потребителей бороться за призы в О Н Л А Й Н -
С О С Т Я З А Н И Я Х ,  клиенты платформы H E Z Z L 
повышают продажи. Благодаря играм компании, среди 

которых «М.Видео», Сбербанк, «Связной» и «Эльдорадо», 

заработали в сумме около 2 млрд руб.

ИЛЬЯ НОСЫРЕВ, 
КСЕНИЯ МЕЛЬНИКОВА

«Когда мы начали предла-
гать известным компаниям 
свои игры, нас не восприни-
мали всерьез. Крупные брен-
ды говорили: наши клиенты 
не занимаются такой ерун-
дой! Они состоятельные гра-
ждане, а не какие-то дети! 
Вы хотите, чтобы мы замани-
вали людей в игру, а потом 
делали через нее продажи? 
Вы сумасшедшие», — вспоми-
нает Рамин Алиев, основатель 
и гендиректор компании Hezzl. 
Видеоигры — основной биз-
нес компании, но речь идет 
не о стрелялках для подрост-
ков: Hezzl занимается гейми-
фикацией маркетинга, застав-
ляя взрослых людей сражаться 
за призы от компаний-клиентов.

Услугами Hezzl успели вос-
пользоваться такие бренды, 
как «М.Видео», «Связной», 
«Эльдорадо», Sunlight, Сбер-
банк, Райффайзенбанк, Юни-
Кредит Банк, «Пятерочка», 
«Перекресток», HP, Samsung, 
Polaris, «Азбука вкуса». Всего 
в промоигры на платформе 
hezzl.com сыграли уже более 
4 млн пользователей. Соглас-
но подсчетам компании, осно-
ванным на общем количестве 
выигранных и использованных 
игроками скидочных купонов, 
благодаря играм Hezzl клиенты 
повысили продажи на общую 
сумму около 2 млрд руб.

ТАНЦЫ ПО КУПОНАМ
Для 32-летнего уроженца 
Санкт-Петербурга Алиева гей-
мификация стала возможно-
стью перевести в более пер-
спективный формат бизнес, 
которым он занимался с юных 
лет. Еще на втором курсе Бал-
тийского госуниверситета, где 
он учился на инженера, Алиев 
нашел себе подработку — вме-
сте с друзьями организовывал 
мероприятия в торговых цен-
трах и на других площадках. 
Например, в 2009 году в аква-
парке «Вотервилль» (нынешний 
«Питерлэнд 2») приятелям уда-

лось собрать 3 тыс. человек 
на пенную вечеринку. Когда 
Алиев окончил вуз, он открыл 
ивент-агентство «Эпицентр», 
которое занималось проведе-
нием мероприятий и реали-
зацией спонсорских пакетов. 
«Эпицентру» удалось получить 
площадку в торговом центре 
«Пик» на улице Ефимова. «У них 
были сложности с проведени-
ем развлекательных мероприя-
тий, и они дали нам площадку 
совершенно бесплатно, — рас-
сказывает Алиев.

В начале 2010-х, когда 
в России активно развива-
лась электронная коммерция, 
Алиев решил перейти в более 
технологичную нишу. Вме-
сте с Ярославом Бароновым 
он в 2011 году запустил интер-
нет-магазин Emociy.ne t, ко-
торый продавал подарочные 
сертификаты. «Средств у нас 
особых не было, сотрудников 
тоже: мы сами были програм-
мистами, маркетологами и опе-
раторами, — вспоминает Рамин 
Алиев. — Но когда ты ограничен 
в средствах, то находишь не-
стандартные подходы». За пять 
дней предприниматели собра-
ли в конструкторе сайт магази-
на и стали налаживать кросс-
партнерство с брендами. «Мы 
связывались с представителя-
ми компаний «Юлмарт», «Бук-
воед», «Каро Фильм», «Радио 
Рекорд» и т.д. и предлагали 
им бесплатные сертификаты, 
которые они вручали потреби-
телям за покупки на большую 
сумму или разыгрывали среди 
лояльных клиентов», — говорит 
Алиев. Магазин предлагал сер-
тификаты, например, на уроки 
танцев, за которые сам не пла-

тил ни копейки. «Мы приходили 
в танцевальные школы и пред-
лагали бесплатно приводить 
учеников, если те будут давать 
два бесплатных занятия, — гово-
рит основатель Hezzl. — Чтобы 
воспользоваться сертифика-
том, потребители должны были 
регистрироваться на нашем 
сайте, после чего с ними уже 
связывались представители 
танцевальных школ и обговари-
вали время посещения».

Сотрудничество вышло взаи-
мовыгодным: партнеры полу-
чали хороший инструмент для 
стимулирования спроса и по-
вышения среднего чека, мага-
зин — новых клиентов. «Оста-
валось только решить главный 
вопрос: где взять примерно 
30 тыс. руб. на печать 200 тыс. 
сертификатов? — вспоминает 
Алиев. — На тот момент у нас 
не было столько свободных 
средств. В итоге мы нашли спа-
салон, который оплатил произ-
водство сертификатов, взамен 
получив их оборотную сторо-
ну, где разместил свою соб-
ственную скидку».

Бизнес быстро рос, 
но в 2012 году столкнулся 
с острой конкуренцией со сто-
роны набирающих оборот ку-
понных сервисов, таких как 
«ДарБери», Biglion и «Купи-
купон». «Мы уступали им по 

бизнес-модели, — говорит 
Алиев. — Поняли, что тягать-
ся бесполезно, и продали 
бизнес». Несколько лет спу-
стя проект закрылся. Алиев 
и Баронов, все время искав-
шие новые перспективные на-
правления, открыли магазин 
робототехнических игрушек 
Ro-bo.ru. Однако уже через 
год Алиев вышел из бизне-
са, открыв агентство bSimple. 
Одним из его проектов стал 
совместный кейс с RBKMoney. 
Агентство предложило платеж-
ной системе дополнительный 
способ  монетизации трафи-
ка: пользователи, делавшие 
оплату через процессинг-си-
стемы, получали промокоды 
партнеров — магазинов MyToys, 
Lamoda, Sapato и других. Само 
агентство брало комиссию 
с партнеров.

ЕНОТ И ТЕЛЕВИЗОР
В 2015 году Алиев стал двигать-
ся в сторону геймификации. «Я 
увидел, что это направление 
бурно развивается на Западе, 
и подумал: какие новые каналы 
можно использовать для про-
движения бренда и его продук-
тов? — вспоминает он. — Поче-
му бы не сделать игру, которая 
строилась бы вокруг бренда, 
а игрок выполнял задания, по-
лучая за это призы в виде купо-
нов на скидки».

Первую версию платфор-
мы Hezzl Алиев делал силами 
команды, с которой кочевал 
из проекта в проект, — из трех 
программистов и девушки-
продажника (у нее и одно-
го из программистов теперь 
опционы в компании). «Пер-
вая платформа была совсем 
простая — мы еще не понима-
ли, как делать многие вещи, — 
вспоминает Алиев. — Создали 
игрушку формата «Три в ряд» 
и начали предлагать ее компа-
ниям. Те откровенно крутили 
пальцем у виска». Изначаль-
но основатель ориентировал-
ся на малый и средний бизнес, 
но очень скоро понял, что не-
большие компании не готовы 
воспринимать этот инструмент 
всерьез, и сосредоточился 
на крупном бизнесе, который 
мог бы задать тренд на приме-
нение подобных решений.

Лишь через несколько меся-
цев компании удалось найти 
двух клиентов — мебельный 
интернет-магазин «Столплит» 
и сеть гипермаркетов «М.Ви-
део». Особенно плодотвор-
ным оказалось сотрудничество 
с «М.Видео». «С Hezzl мы про-
водим по четыре-пять акций 
ежегодно, — говорит Алексей 
Швек, главный редактор сайта 
«М.Видео». — Как правило, гей-
минговые активности приуро-
чены к праздникам (8 Марта, 
23 Февраля, Новый год). Разра-
ботка Hezzl позволяет с мини-
мальными затратами бренди-
ровать игры, легко адаптируя 
их к новому поводу». Напри-
мер, к летнему сезону компа-
ния делала для «М.Видео» игру 
«Три в ряд» в виде накрытого 
пледа для пикника, где нужно 
было собирать разные блюда.

По словам Алиева, «М.Ви-
део» очень понравился новый 
маркетинговый формат: «Во-

До 12% 
участников промоигр Hezzl  
покупают рекламируемый товар

« Просто выдавать купон на скидку 
не так эффективно, как вовлекать 
клиента в диалог, создавая у него 
ощущение победы, за которую он 
получает награду
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР КОМПАНИИ HEZZL РАМИН АЛИЕВ

^ С лета 
2019 года основа-
тель и генераль-
ный директор 
компании Hezzl 
Рамин Алиев со-
бирается открыть 
клиентам доступ 
к самостоятельно-
му созданию игр
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ронка оказалась значительно 
интереснее, чем при обычных 
каналах продаж». В сравнении 
с неигровыми рекламными ме-
ханиками новый формат обес-
печивал вдвое более высокую 
конверсию и рост продаж про-
дуктов, в отношении которых 
применялся новый способ про-
движения, в среднем на 45–
55%. Игровой формат показал 
высокий уровень вовлеченно-
сти — 92 посетителя из 100, от-
крыв страницу с игрой, прини-
мали в ней участие.

Для чемпионата мира по хок-
кею 2016 года программи-
сты Hezzl разработали кампа-
нию, в которой потребители 
забивали буллиты, получая 
за них скидки на покупки. 
В акции приняли участие более 
100 тыс. человек, 6% из них 
воспользовались получен-
ным промокодом. Средний 
чек на покупки в сети за время 
проведения акции вырос 
на 12%. Еще одну  промоигру, 
ориентированную на родите-
лей, разработчики придумали 
к 1 сентября. Пользователям 
предлагалось управлять персо-
нажем енотом, который, обходя 
препятствия, собирал на карте 
технику «М.Видео». Помимо 
скидочных купонов на различ-
ные суммы в игре присутство-
вали скидки на конкретные 
товары. «Продажи по этим то-
варам выросли на 1000%», — 
говорит Рамин Алиев. В игру 

был заложен и механизм ви-
ральности: чтобы выиграть 
суперприз — IPhone — 27% 
участников акции сделали 
в соцсетях более 15 тыс. репо-
стов ссылки на кампанию.

После того как компании уда-
лось заинтересовать «М.Ви-
део», к ней обратились сети 
«Связной», «Эльдорадо», «Юл-
март» и вендоры Samsung. 
Алиев вышел из всех проектов, 
которыми занимался, и полно-
стью сосредоточился на Hezzl. 
Всего за несколько лет он вло-
жил в развитие платформы 
и производство игр более 
31 млн руб.

ПОЛОЖИТЬ «СПАСИБО» 
В КАРМАН
К лету 2017 года проект вышел 
на точку безубыточности. 
«Брендам трудно привлекать 
потребителей, которые стали 
довольно капризны из-за боль-
шого выбора товаров и услуг, — 
говорит Рамин. — А тут кампа-
ния, в которой пользователю 
предлагают выполнять задания 
и обменивать баллы на призы». 
По его словам, просто выда-
вать купон на скидку не так 
эффективно, как вовлекать 
клиента в диалог, создавая 
ощущение победы, за которую 
он получает награду.

Кампании могут быть кратко-
срочные, с простыми целями: 
собрать для СРМ-регистра дан-
ные, стимулировать покупку. 
Основная мотивация у игрока 
тут — получить купон на скидку 
и купить какой-то продукт ком-
пании или ее партнера. Дол-
госрочные кампании намного 
сложнее. Первым примером 
такой игры стала запущенная 
в начале ноября 2017 года «Спа-
сибомания», которую Hezzl сде-
лала для «Сбербанка». Игрок 
путешествовал по виртуаль-
ной стране: чтобы перемещать 
фишку на карте, он должен 
был совершать определенные 
действия — от репостов в соц-
сетях до покупки товаров у ком-
паний-партнеров. «В кампа-
нии участвовали более 1,6 млн 
пользователей, выполнивших 
более 5 млн заданий и получив-
ших 3 млн призов — бонусов 
«Спасибо» от «Сбербанка», — 
комментирует Алиев. — Благо-
даря «Спасибомании» к нам 
пришли другие банки — Райф-
файзенбанк, «ЮниКредит», 
«Открытие».

Всего на платформе доступ-
ны более 25 игровых меха-
ник. Игра обычно запуска-
ется на сайте клиента либо 
на сайте Hezzl. Кроме того, 
агентство может опубликовать 
игру в соцсетях или интегриро-
вать ее в приложение компа-
нии. Так было с игрой «Коле-
со фортуны» для ювелирного 
интернет-магазина Sunlight. 
«Мы активно продвигали при-
ложение для клиентов в роз-
нице, — рассказывает Максим 
Хивинцев, директор по марке-
тингу Sunlight, — Заметили, что 
пользователи его устанавли-
вают, но потом быстро удаля-
ют. Тогда мы решили внедрить 
в приложение игровые механи-
ки. И сделали с Hezzl игру «Ко-
лесо фортуны»: ежемесячно 
пользователь может повернуть 
виртуальное колесо и выиграть 
подарок — в том числе золо-
тые изделия. Благодаря «Ко-
лесу фортуны» клиенты стали 
дольше держать приложение 
в смартфоне. Средняя стои-
мость привлечения клиента, го-
тового установить приложение, 
снизилась на 20%».

Последним форматом кам-
паний, который придумала 
Hezzl, стали игры, которые 
проводятся на стеклах ма-
газинных витрин в торговых 
центрах. «Выигрышем явля-
ется скидка на покупку, что 
и привлекает клиентов, — гово-
рит Швек. —  Ретейлеру такой 
формат, как и любое промо, 

приносит дополнительные 
продажи». По словам Алиева, 
акция вовлекала покупателей 
в пять-семь раз эффективнее, 
чем стандартная BTL-кампа-
ния. Такие офлайн-игры Hezzl 
проводила в столичных моллах 
«Мега Белая Дача» и «Крокус 
Сити», а также в санкт-петер-
бурской «Галерее».

ГРАЖДАНСКАЯ 
ПЛАТФОРМА
«Наши игры — современная 
альтернатива программам ло-
яльности. Я уверен, что бу-
дущие программы лояльно-
сти будут построены именно 
на геймификации», — считает 
Алиев. По его словам, игровые 
кампании позволяют брендам 
решить несколько задач. Пре-
жде всего повышают прода-
жи, вовлекая новых потребите-
лей и мотивируя их совершать 
покупки благодаря бонусам — 
купонам на скидку или иг-
ровым наградам. Построив 
игру вокруг нового продукта, 
можно информировать ауди-
торию о его выходе на рынок 
и его особенностях в ненавяз-
чивой форме. Клиенты могут 
также расширять информа-
цию в своих CRM-базах, со-
бирая данные пользователей 
из формы регистрации и из-
учая их поведение.

Монетизация проекта стро-
ится на продаже лицензии 
на использование игрового ре-
шения. Оплата зависит от про-
должительности кампании, 
предполагаемого числа участ-
ников и количества призов. 
Небольшие бренды обычно за-
пускают акцию на 30 дней, рас-
считанную примерно на 10 тыс. 
участников. Крупные — кампа-
нии на более 1 млн участников 
с множеством наград. В сред-
нем одна акция приносит Hezzl 
около 1 млн руб.

До осени 2018 года Hezzl по-
зиционировала себя как ре-
кламное агентство, но потом 
Алиев понял, что более пер-
спективный путь — заниматься 
развитием самой платформы, 
а не придумыванием игровых 
кампаний. С лета 2019 года 
он собирается открыть клиен-
там доступ к самостоятельно-
му созданию игр в системе. 
Сотрудники агентств смогут 
заходить в личный кабинет, вы-
бирать там нужную им игровую 
механику, а затем в конструкто-
ре формировать собственную 
игру, заводя призы и логику 
их получения.  

Всего за год оборот ком-
пании вырос более чем 
в 4,5 раза — с 8 млн руб. 
в 2017 году до 38 млн руб. 
в 2018-м. Прибыль в том 
же году составила 5 млн руб. 
Сейчас Алиев думает о привле-
чении инвестиций для выхода 
на новые рынки. В то, что плат-
формой заинтересуются десят-
ки клиентов, сумевших побе-
дить предубеждение против 
слова «игра», его убеждает ста-
тистика. Основная аудитория 
геймеров — совсем другая, не-
жели у обычных видеоигр: это 
люди от 25 до 44 лет, то есть 
наиболее интересная для ком-
паний аудитория, отмечает ос-
нователь Hezzl. $

Hezzl в цифрах

₽38 млн 

составил оборот 
компании в 2018 году

₽5 млн 
была прибыль  
в 2018 году

₽31 млн  — 

общие вложения 
в проект

4 млн 
пользователей 
приняли участие 
в играх на платформе 
Hezzl 

Источник: данные компании

Зарубежные бренды активно 
используют геймификаци-
онные маркетинговые кам-
пании с начала 2010-х годов. 
Например, один из крупней-
ших ретейлеров США Target 
повышает лояльность клиен-
тов, поощряя детей бродить 
по трехмерной игрушечной 
фабрике: дети отыскивают 
в ее помещениях игрушки, 
которые хотели бы полу-
чить на Рождество, а собрав 
свой виртуальный виш-лист, 
отправляют его родителям, 
которые могут в один клик 
заказать детям эти подарки. 

Starbucks с 2016 года позво-
ляет накапливать в прило-
жении виртуальные кружки, 
открывающие доступ к при-
зам — бесплатной еде и напит-
кам. Геймификационные 
решения далеко не сводятся 
к видеоиграм — компании 
используют и офлайн-ак-
тивности. Так, Nike собирает 
информацию с фитнес-треке-
ров пользователей и вознагра-
ждает их скидками на свою 
продукцию за разнообраз-
ные спортивные достиже-
ния, например за пробежку 
на определенное расстояние.

ИГРЫ ПО-ВЗРОСЛОМУ
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Логистика 2019:  
инвестиции  
в эффективность

Цифровизация  
автопарка 2.0

7 марта, Марриотт  
Новый Арбат

10 апреля

Экспортный потенциал в России имеет все предпосылки роста на спрос логистических услуг. Однако, сегодня специалисты 

утверждают о недостаточной эффективности порядка работы. Вероятно, что нынешний порядок организации процессов перестает 

обеспечивать запрос на прозрачную, комбинированную, но в то же время точную доставку заказа с узким временным промежутком. 

Для того, чтобы экспортные грузы проходили “бесшовный” логистический процесс, необходимы комплексные IT-решения, 

модернизированные пункты пропуска, мультимодальная логистика, единый мультимодальный транспортный документ, а также 

развитие цифровой логистики. Каковы главные тренды логистических рынков, в каком направлении развивать свою конкурентную 

стратегию, какие именно IT-технологии по управлению логистикой и цифровые решения станут наиболее востребованными в 2019 

году лидеры рынка обсудят на Ежегодной конференции РБК.

Эффективное управление автопарком во многом зависит от успешной цифровой трансформации компании. Внедрение новых 

технологий, автоматизация бизнес-процессов позволяют оптимизировать ресурсы компании, обеспечить мобильность 

и безопасность транспорта, оперативно реагировать на форс-мажорные ситуации, а также обеспечить комплексный подход 

к управлению. Использование искусственного интеллекта в управлении транспортом все больше становится привычным 

и необходимым технологическим трендом. Как увеличить производительность автопарка? Какие digital-инструменты используют 

флит-менеджеры? Как снизить затраты на обслуживание и сохранить качество?

В рамках конференции ведущие эксперты отрасли обсудят главные вопросы рынка, поделятся опытом и успешными практиками 

в сфере цифровизации автопарка.

2019 год. Реклама. 18+

2019 год. Реклама. 18+
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Программа: Ксения Жданович — kjdanovich@rbc.ru, +7 926 357 70 87

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

Программа: Ангелина Худадян — akhudadyan@rbc.ru, +7 925 534 51 24

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94


